

Tema del día

Gore anunció elaboración de una Estrategia de Gestión de Residuos

COMUNICACIONES GORE DE LOS RÍOS.



EL PROYECTO SURGE A RAÍZ DE LA EMERGENCIA PREVENTIVA DECLARADA EN 2024 DEBIDO A LA SITUACIÓN DEL VERTEDERO MORROMPULLI, LO QUE HA GENERADO LA NECESIDAD DE UNA PLANIFICACIÓN REGIONAL COORDINADA.

PROYECTO. *La iniciativa será ejecutada por profesionales de la Universidad de la Frontera, con apoyo del Gobierno Regional de Los Ríos y en el marco del convenio "Red de Expertos Macro Zona Sur", que financia la Subdere.*

El Gobierno Regional de Los Ríos anunció la puesta en marcha de la denominada "Estrategia Regional de Gestión de Residuos Sólidos y Economía Circular", una iniciativa calificada como "clave" para abordar la crisis de disposición de residuos que afecta a la región. Este proyecto surge a raíz de la Emergencia Preventiva declarada en 2024 debido a la situación del vertedero Morrompulli, lo que ha generado la necesidad de una planificación regional coordinada en la materia.

Actualmente, la región no cuenta con una herramienta de planificación concreta que permita alinear esfuerzos entre

instituciones públicas y privadas, por lo que la nueva estrategia tiene por objetivo subsanar esta brecha, por medio de la promoción de un modelo de gestión integral que incluya la reducción, reutilización, reciclaje y valorización de residuos, con un enfoque en la economía circular, tanto en áreas rurales como urbanas.

El gobernador regional Luis Cuvertino destacó que este esfuerzo responde a los lineamientos de la Estrategia Regional de Desarrollo de Los Ríos, específicamente en su eje "Medio Ambiente Regional Capital de Futuro", junto con lo cual reforzó el compromiso del Gobierno Regional con la sostenibilidad y el

desarrollo territorial equilibrado.

"Hoy día tenemos una situación de emergencia, hemos hecho gestiones sobre aquello, se han tomado medidas técnicas, de carácter administrativo, disposición de recursos, pero claramente no queremos dar palos de ciego y en ese sentido el Gobierno Regional ha asumido la necesidad de tener un liderazgo sobre este tema y para ello felizmente existe un programa de la Subdere, que se ejecutará a través de la Universidad de la Frontera, donde nosotros como Gobierno Regional tendremos la misión de facilitar, apoyar, coordinar, hacer seguimiento del cumplimiento de las distintas etapas y mante-

ner informados a los actores clave", dijo la autoridad.

El gobernador Cuvertino precisó que para desarrollar la iniciativa, el Gobierno Regional de Los Ríos trabajará en conjunto con la Universidad de la Frontera (Ufro) y la Subsecretaría de Desarrollo Regional (Subdere), en el marco del convenio "Red de Expertos Macro Zona Sur", que también beneficia a las regiones de La Araucanía, Los Lagos, Aysén y Magallanes. Este convenio, que cuenta con un financiamiento total \$1.200 millones para las cinco regiones que integran este convenio, busca fortalecer la planificación territorial y el desarrollo de inversiones estratégicas.



5 etapas

contempla el desarrollo de la estrategia: diagnóstico de la situación actual; diseño de la estrategia; plan de acción; identificar cartera de inversión; y desarrollar el plan.

(viene de la página anterior)

Al respecto, el jefe del Departamento de Inversiones Regionales de Subdere, Luis Carvajal, precisó que “es un convenio que hemos firmado con miras a aportar y fortalecer las iniciativas de inversión necesarias en el territorio. Pero no podemos solo pensar en la inversión, si es que antes no estamos planificando. En el caso específico de la Región de Los Ríos, se aborda un problema que termina cuando acaba el problema de los hogares. La idea es aportar de esta forma a que el Gobierno Regional y la región cuenten con una estrategia mirada en el mediano y largo plazo, que permita hacer las acciones y las inversiones necesarias para que esto justamente deje de ser un problema”.

ETAPAS DE ELABORACIÓN

La elaboración de la estrategia tendrá un plazo de ejecución de 16 meses, con inicio en marzo de 2025 para culminar en junio de 2026. Durante este período, se desarrollarán en total cinco etapas, lo que es el diagnóstico de la situación actual, la estructuración de la estrategia, la definición de indicadores de medición, así como la identificación de inversiones a corto, mediano y largo plazo.

Más detalles del proceso entregó el jefe del proyecto a cargo del Instituto de Medio Ambiente de la Universidad de la Frontera, Gustavo Ciudad, quien señaló que “lo primero será hacer un diagnóstico regional, que permitirá detectar dónde están las principales brechas y organizarlas de manera que podamos diseñar la estrategia. En esta primera etapa de diagnóstico regional, nosotros incluimos un proceso de participación ciudadana, ya que es fundamental que todo este trabajo contenga un alto grado de regionalidad, es decir, que la es-

16 meses

es el plazo de ejecución para elaborar la Estrategia Regional de Gestión de Residuos Sólidos y Economía Circular, clave para abordar la crisis que afecta a la región de Los Ríos.

1.200 millones de pesos

es el monto total de inversión de la Subdere en el convenio “Red de Expertos Macro Zona Sur”, que beneficia a las regiones de La Araucanía, Los Ríos, Los Lagos, Aysén y Magallanes.



COMUNICACIONES GORE DE LOS RÍOS.

LA PRESENTACIÓN DEL PROYECTO FUE REALIZADA ESTE LUNES CON LA PRESENCIA DE AUTORIDADES REGIONALES Y REPRESENTANTES DE LA UFRO.

Cierre de vertedero y proyecto Relleno Sanitario Los Ríos

● En mayo de 2024, la Delegación Presidencial de Los Ríos declaró Emergencia Preventiva debido al colapso del vertedero Morrompulli y su inminente cierre. En ese contexto es que el futuro Relleno Sanitario de Los Ríos tomó más relevancia que nunca. De acuerdo a lo informado desde el Gobierno Regional, la reevaluación de dicho proyecto considera dos consultorías: la primera, cuyo objetivo es desarrollar los estudios necesarios para el rediseño del proyecto y la segunda para asesorar a la unidad técnica municipal en la consultoría asociada. En cuanto a los estudios, se consideran análisis geológicos, de hidrología, hidrogeología, mecánica de suelos, estabilidad de taludes y paleontología. La consultoría de estudios contempla un monto estimado de \$200 millones y la asesoría a la inspección técnica se estima en \$40 millones. En relación a plazos, se estima que el desarrollo de los estudios, una vez adjudicados, tomará cerca de 150 días corridos. ☞

contingencia es que el vertedero Morrompulli va a ir cerrando y pronto ya no va a recibir los residuos de comunas diferentes a Valdivia, por lo que hay que tener un plan de acción de lo que se va a hacer. Este cierre va a generar efectos para los municipios, como eventuales riesgos sanitarios y todo eso debe incluirse dentro de la estrategia, de modo que se resuelva la contingencia, pero también que exista un plan de acción en el largo plazo para entregar una solución definitiva al problema de los residuos en la región de Los Ríos”. ☞

“

No queremos dar pasos de ciego. El Gobierno Regional ha asumido la necesidad de tener un liderazgo sobre este tema y felizmente existe este programa de la Subdere”.

Luis Cuvertino
Gobernador regional Los Ríos

trategia nazca desde la misma región. Con el objetivo de dar este sentido de territorialidad, el Gobierno Regional va a apoyarnos con el diseño de la participación ciudadana, pero nosotros la vamos a ejecutar”.

Y continuó: “En ese proceso se van a escoger los actores claves, vamos a reunirnos con las personas que están trabajando en la materia, con las organizaciones de la sociedad ci-

“

La idea es aportar de esta forma a que el Gobierno Regional y la región cuenten con una estrategia mirada en el mediano y largo plazo”.

Luis Carvajal
Jefe Departamento Inversiones Regionales de Subdere

vil y otros. Todo esto nos va a permitir pasar a la segunda etapa, que es el diseño de la estrategia y este diseño se enmarca básicamente en un diseño estratégico en función de las necesidades, para poder gestionar estos residuos”.

El académico complementó: “Eso nos va a dar paso para generar un plan de acción, en que vamos a detallar los pasos a seguir con cronogramas especí-

“

Lo que necesita la Subdere es que los gobiernos regionales formen capacidades y que puedan ejecutar la estrategia, para que no se quede ahí en el escritorio”.

Gustavo Ciudad
Jefe del proyecto (Ufro)

ficos de acciones concretas. Con esta información y siempre teniendo a mano el diagnóstico regional, vamos a identificar una cartera de inversión. Nosotros entendemos que se han hecho muchos estudios que simplemente quedan en eso. Acá, lo que necesita la Subdere es que los gobiernos regionales formen capacidades, que puedan ejecutar la estrategia y no se quede ahí en el escritorio. Pa-

ra eso se necesita esta cartera de inversión, en que vamos a identificar cuáles son las inversiones necesarias para implementar este plan. La idea es que no sea algo sólo de la contingencia, sino que exista una planificación. La etapa final es la compilación de toda la información para desarrollar el plan”.

Gustavo Ciudad igualmente explicó que “este trabajo tiene un duración estimada de 16 meses. La etapa de diagnóstico dura seis meses, luego el diseño de la estructura se extenderá por dos meses. Para el plan de acción tenemos contemplado entre noviembre de 2025 y enero de 2026, la cartera de inversión está programada de febrero a abril de 2026 y termina con la elaboración del plan. La idea es presentar los resultados cada vez que cumplamos una etapa, para ver los avances”.

El profesional reforzó la importancia del proyecto al señalar que “en este momento la